
羅益華

經 濟 系       61級

美加銀行總裁兼執行長

美加銀行：總裁兼執行長(2008年–至今)

匯通銀行：董事長，總裁兼執行長

(1992–2005年)

安利銀行：分行經理，貸款部總管，總

裁兼執行長(1984–1991年)

1、1988年3月在以非華人為主的安利

銀行董事會，被擢升為首位華人總

裁兼執行長。

2、1992年2月協助台灣國泰集團蔡鎮

宇先生收購南加州的匯通銀行並出

任董事長。

3、2008年2月與聖蓋博谷社區的8位專

業人士組成美加銀行，提供該地中

小企業的各類商業及房地產融資。

4、擔任銀行最高行政主管23年，放款

超過數十億元，協助華人社區中小

企業成長。新成立的美加銀行積極

培養華人年輕一代的銀行從業員，

以達傳承的目的，從而嘉惠南加州

的華人社區。

5、社區服務：

(1)美華銀行公會創會會員及理事

(1988-2000年)

(2)美西華人協會理事(2000-2004年)

(3)聖安東尼社區大學校園重建監督

委員會委員(2001-2005年)

現 職

特 殊 事 蹟經 歷

籌組美加銀行說明會(2007年)
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我在美國的銀行界服務至今已超過36

年，從學生時代起即在美國儲貸銀行做part 

time Teller, New Account。畢業後升為 full 

time Operations Officer，後又升為 Branch 

Manager 共6年。為了能充分利用我在學校

所學及接受更高的挑戰，我放棄了分行經理

的職位而轉到商業銀行。從業務開發員做

起，歷經 Loan Officer, Branch Manager, Loan 

Administrator 到被擢升為銀行的最高行政主

管President/CEO共7 年。爾後的23年做了三家

銀行的總裁，在這20多年來我經歷了些相當

特殊的工作經驗，願在此與大家分享。

在1990年我代表安利銀行董事會將銀

行賣給第一個從台灣來美投資銀行的力霸集

團王家，被王家留任為總裁。由於與投資者

的經營理念不同，在一年多後主動離職。然

後又代表第二個從台灣來美投資銀行的國泰

集團蔡家收購匯通銀行，從一個小的社區賠

錢銀行做到近十億資產的中型社區銀行並維

持高達15%的資本報酬率，一直做到2005年

9月被華美銀行收購為止。不可否認的這15

年的日子是相當艱困的。對這兩個財團稍有

瞭解的人都好奇的問我，你怎麼有能耐做這

麼久，這種壓力不是一般人可以承受的。兩

大財團在台灣都是大老闆，霸氣是難免的。

再加上來美國又隔行，因不懂而產生猜忌也

是必然的。他們的共同點是業績目標總是訂

的超乎現實的高。或許是台美的商場文化不

同，他們的理論基礎是法乎上者得其中，法

乎中者得其下，法乎下者得其無。回顧過去

我之所以可以存活過來並且屢創佳績，是把

握以下兩個原則：第一與資方多溝通，潛移

默化，避免勞資衝突。第二繳出優異的成績

單，讓資方覺得你是難以取代的。以上兩

項缺一不可，否則資方會毫不猶豫的走馬換

將。簡言之就是「做人」及「處事」的方

法。希望我的經驗可以幫助年輕人少走點寃

枉路。

做人「誠信」最為重要。人言為信，

言出必成。能做到誠信，你周圍的朋友、同

事及商場上的伙伴才會信任你，也才願意與

你交往。做人必須有同理心及換位思考的氣

度。為人部屬須多做事少抱怨，對下屬則多

鼓勵少責罵。很多朋友問我為何你的主管都

跟你數十年而未換工作。我想以下三點是關

鍵。一、要尊重你的職員讓他們能充份發揮

他們的潛能。二、待遇要符合市場機制，不

可刻薄員工而只做不能實現的承諾。三、要

讓公司能邁向成長到成功，職員的工作及生

活才有保障。

我的工作經常會碰到一些棘手的問題，

我的職員亦三不五時的犯些錯誤。20多年來

我的主管從未見我發脾氣拍桌子罵人。我認

為生氣是不能也不會解決問題的，生氣是將

別人的錯誤用來懲罰自己，生氣是將自己的

失態留給別人當笑柄。生氣會傷自己的身體

更會傷別人的自尊，生氣不如爭氣，爭氣才

會受人敬重，活的更有尊嚴。我對部屬有充

份的授權但亦必要求負責，若有權無責則權

力易於濫用。我對部屬要求負責亦必賦予權

得 獎 感 言
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力，若有責無權則事情推不動。公司的事應

該多讓職員參與，有參與感才會有成就感，

有成就感職員就更想參與，這樣做起事來就

會事半功倍。帶人必先帶心，公司做得好，

成果要與大家分享。若公司發生問題要虛心

檢討，勇於負責。絕不可爭功諉過讓人鄙

視，要有領導者的風範。

處事「效率」最為重要。一般來說服

務的效率是要迅速、正確。生產的效率是用

最少的成本產出更多更好的產品。一個公司

就像一部大的機器，每一個零件都有他的功

能。每一個職位也都有他的重要性，職位低

若做得好會逐步升上去，職位高若做不好一

樣會丟掉差事。要想將事情處理的好，必須

多用一點心，多盡一份力。在不同的工作流

程中若能細心觀察必有改進的空間。在刪除

不必要的支節後效率自然提升，生產力必然

增加。在不同的問題或困難發生時要用你的

知識分析利弊及輕重本末，用你的專業與老

闆或同事溝通，用你的經驗去執行利多或弊

少的一項，最重要的是要有魄力去推動且能

隨機應變將任務圓滿完成。根據我自身的經

驗要將事情做好須具備以下五個力道：

一、判斷力要正確並宏觀

二、溝通力必簡單易明暸 

三、執行力須到位有效率

四、抗壓力能處變而不驚

五、應變力化阻力為助力

前三項從想到講再到做是可以學習改進

的。後二項則與每個人的個性有關，是不容

易學也很難改的。事實上，個性決定思想，

思想決定行動，行動則決定一個人的成敗。

在2005年9月匯通銀行被華美銀行合併

後，我的人生規劃有三個選擇。一、完全退

休 二、待價而沽 三、成立新銀行，再接受一

次新的挑戰。很多銀行業的朋友鼓勵並支持

我選第三項。經過二年多的籌組，美加銀行

於2008年2月成立總行設在聖蓋博市。不巧

趕上美國經濟危機的高峰期，失業率節節上

升，貸款的基本利率降到歷史的最低點，房

地產的價值跌掉三成、四成，甚至腰斬。這

三項因素都給銀行業帶來極大的負面影響。

過去五年(從2008到2012年)有466家銀行被

FDIC強制關閉，另因經營困難而主動低價出

售或合併的銀行應是以上數字的數倍。可以

確定的是目前全國銀行的數目已不到1985年

的一半。換言之，在過去的28年有超過7,000

家銀行消失了，相當恐怖的數字。美加銀行

在成立24個月後即開始盈利，是加州同期新

成立的銀行第一個達到這個里程碑的。美加

在義大利Capri海島風光 (2012年) 在義大利遊覽古蹟 (2012年) 
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銀行的業務一直按照計劃中成長，目前有四

個分行服務華人社區。我必須承認在這種不

利的經濟環境下經營一家社區銀行不是一件

容易的事。由於利差太薄、法規太多，再加

經濟活動疲弱，貸款的淨額難以成長都是負

面因素，但在本行同仁的盡心盡力下仍能屢

創佳績。幫股東賺取合理的投資報酬，替客

戶提供優質的服務，為職員造就一個安定的

工作環境。

絕大多數的中國父母都是非常注重子

女的教育，那裡學區好就竭盡所能的往那

裡搬。其實進入名校，只是邁向成功的第

一步，我個人認為選對的科系比學校更為重

要。第二步是找到對的工作，不怕起步晚，

就怕走錯路。第三步是在競爭激烈的職場

上，你不只能存活下來還要能做到金字塔的

頂端。我常被年輕人問到什麼是對的工作。

這個答案是因人而異的。但基本上你要考慮

以下三點。第一要做自己有興趣的事，這是

發自內心，也是自己可以掌控的。第二要做

自己感覺快樂的事，這是與外界有關的，諸

如工作環境、同事相處、現在的待遇及未來

的發展等。第三是做自己有潛能的事，不管

是那個行業，一定要有明天會更好的願景。

在我經過長期的觀察，事業有成的人都

有以下共同的個性：

一、有強烈的進取心及責任感

二、願意接受艱困的挑戰

三、有堅忍的毅力，不輕易放棄

每個人一生中都會犯下許多的錯誤，

有些錯誤會讓你變得更慬慎，更聰明及更堅

強。有些錯誤是致命的，你可能不會有第二

次機會。聰明的人會看到別人的錯誤而學到

不要犯錯，普通的人會在自己的錯誤學習改

進，失敗的人則是一錯再錯不知改進。我們

在看到某人成功後常會說這個人運氣真好

而忽略他的努力。運氣是抽象的，看不見亦

摸不到，更無法預期他何時會到來。也常聽

說機會是留給準備好的人，事實上準備好的

人何其多，但能得到機會的人是少之又少。

其實機會就在你的身邊，只看你用什麼心態

去面對他。有些人會給他自己製造機會而成

為企業家，有些人會把握機會而成為經理人

員，有些人經常錯失機會而抱怨運氣不好。

好運氣是偶然的，不是常態也難以重複及持

久。唯一不變的真理是你必須先付出，才能

期望獲得。

替兩個外孫慶祝生日(2013年)   
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